

Semana: 4 al 8 de mayo

Contenidos a enseñar

La restauración conservadora en la Argentina en un mundo en crisis y en guerra.

- La restauración conservadora en la Argentina (1930-1943).
- Proscripción del radicalismo y el ejército en la política. El fraude electoral.

Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

La década de 1930 comenzó el golpe de Estado realizado por el general José Félix Uriburu al gobierno democrático de Hipólito Yrigoyen. Para caracterizar el período, las/los estudiantes analizarán fuentes variadas.

Leé las fuentes de los historiadores Alejandro Cattaruzza y Julio Godio y del novelista Roberto Arlt, y luego respondé las consignas que les siguen.

La dictadura convocó a elecciones para noviembre y la UCR proclamó la candidatura de Alvear, por entonces exiliado en Montevideo. Bloqueada así la alternativa radical para su candidatura, el general Justo se dedicó a construir otra base de apoyo y simultáneamente presionó para obtener del gobierno el veto de la candidatura de Alvear, que logró poco tiempo antes de las elecciones. Ante esta circunstancia, el radicalismo decidió la abstención. El recurso era extremo, ya que en los hechos significaba entregar la presidencia a Justo. (...)

El grueso del partido —a pesar de ciertas excepciones provinciales— prolongó la abstención hasta 1935. Por último, que en las elecciones de 1931 se registraron denuncias de fraude en Buenos Aires y en Mendoza; en algún caso, se trató de acciones en el marco de la contienda interna y local librada por las agrupaciones que apoyaban a Justo, que

competían entre sí por el resto de los cargos en juego. Sin presencia radical, y dado que la Alianza no constituía una amenaza electoral sería a escala nacional, era innecesario para el justismo apelar al fraude masivo para garantizar el resultado favorable en los comicios.

Cattaruzza, A. (2009). *Historia de la Argentina. 1916-1955*, pp. 120-121. Buenos Aires, Siglo XXI.

No bastaron la sustracción de millares y millares de libretas de enrolamiento a fin de impedir el ejercicio del voto a los ciudadanos no adictos a la candidatura oficial. (...) Libres de todo control, los presidentes [de las mesas electorales] cumplieron lealmente las órdenes recibidas: suprimieron el cuarto oscuro; obligaron a declarar por quién votaban el elector, y cuando este se negaba a complacerlos, le devolvían la libreta con la palabra *votó*, colocando ellos mismos en la urna la boleta oficial. Cualquier reacción o protesta sobre semejante indignidad era reprimida enseguida por la policía, sacándose violentamente al elector del comicio. (...)

La anulación de 91 mesas en Buenos Aires por diferencias en el número de sobres contenidos en la urna, comparados con los que corresponden al comicio, da la medida del fraude y del vuelco evidente de los padrones. Ha sido tanta la torpeza de los presidentes sin escrúpulos, que luego de meter 300 votos en la urna, recién leyeron que en la mesa solo votaban 260 o 280.

Godio, J. (2000). *Historia del movimiento obrero argentino*, pp. 509-510. Corregidor: Buenos Aires.

¿Quiere ser usted diputado?

Si usted quiere ser diputado, no hable en favor de las remolachas, del petróleo, del trigo, del impuesto a la renta; no hable de fidelidad a la Constitución, al país; no hable de defensa del obrero, del empleado y del niño. No; si usted quiere ser diputado, exclame por todas partes:

—Soy un ladrón, he robado... he robado todo lo que he podido y siempre.

Arlt, R. (2008). *Aguafuertes porteñas*, p. 20. Losada: Buenos Aires.

- En las elecciones de 1931:
 - » ¿Por qué el partido radical decidió la abstención? ¿Qué significó esa decisión?
 - » ¿Quién ganó las elecciones presidenciales?
 - » Según el historiador Cataruzza, ¿fue usado el fraude en estas elecciones? ¿Por qué?
- ¿Por cuánto tiempo mantuvo la UCR su abstención en las elecciones? ¿Cuál te parecen que fueron las consecuencias políticas de esto?
- Menciona qué métodos se utilizaron en la década del 30 para falsear los resultados de algunas de las elecciones.
- Según Roberto Arlt, novelista, cuentista y dramaturgo de la época, ¿cómo se percibía la conducta de los políticos en ese momento?

■ **Semana: 11 al 15 de mayo**

Contenidos a enseñar

La restauración conservadora en la Argentina en un mundo en crisis y en guerra.

- La restauración conservadora en la Argentina (1930-1943).
- Migraciones internas y crecimiento de la urbanización.

Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

Las transformaciones ocurridas a partir de la Crisis del 29 impactaron en la población, a través de fuentes y el análisis de tablas los y las estudiantes podrán entender las migraciones internas y el crecimiento de la urbanización en la Argentina. Puede sugerirse también al grupo de estudiantes que miren la película (o un fragmento de ella) [“Detrás de un largo muro”](#), de 1958, dirigida por Lucas Demare, que analiza la vida de una joven de la provincia que se muda a Buenos Aires y, ante la falta de vivienda, decide habitar en una villa de emergencia.

Leé y analizá las tablas que muestran el origen de la población según los censos nacionales, leé las fuentes de los historiadores Lobato y Suriano y del novelista Roberto Arlt. Luego, contestá las preguntas que les siguen.

Origen de la población nativa y no nativa							
Año	Total	Nacidos en el país			Nacidos en el exterior		
		Total	En la provincia donde fueron censados	En otra provincia	Total	País limítrofe	Otro país
1914	100	70	60	10	30	2	28
1947	100	85	68	17	15	2	13

Fuente: Censos Nacionales de Población y Vivienda, Indec.

El flujo ultramarino fue reemplazado por las migraciones internas. En efecto, la aceleración del proceso de industrialización a partir de la Crisis de 1929, y más específicamente de 1935, requería abundante mano de obra, que se nutrió de miles de migrantes que se trasladaban desde diversos lugares del Interior del país hacia los centros urbanos, especialmente Buenos Aires y en menor medida Rosario, Córdoba y Santa Fe. El desarrollo del cultivo del algodón en la provincia del Chaco convirtió a esta también en importante receptora de migrantes internos. El éxodo desde las provincias adquirió connotaciones inusitadas y es un proceso comparable al producido por la inmigración extranjera a comienzos del siglo.

Como consecuencia, se asentaron la urbanización de la población argentina y el crecimiento del gran Buenos Aires, que representaba el 26,7 por ciento de la población, alcanzó un índice mayor que el de 1914. (...) Agotada la capacidad de crecimiento poblacional del centro y sus alrededores, Buenos Aires creció y se expandió hacia la periferia, impulsando el desarrollo de un cinturón de barrios de un lado y otro de la avenida General Paz (...). Signo de los nuevos tiempos, de la crisis y

del flujo de inmigrantes internos, en 1932 se levantó en Puerto Nuevo la Villa Esperanza, tal vez la primera villa de emergencia cuya precariedad se entroncaba con la del barrio de Las Ranas.

Lobato, M. y Suriano, J. (2006). *Nueva historia Argentina. Atlas históricos*, pp. 370 y 372. Sudamericana: Buenos Aires.

Caminamos ahora entre el pasto cubierto de bultos, frazadas, mantas, coladores de café, periódicos, algún que otro libro, ollas, sartenes, maderas, un desocupado refacciona sus botines hecho pedazos, otro duerme de nariz contra el suelo, un grupo más allá nos mira y habla su dialecto balcánico, otro con las piernas abiertas se inclina sobre una lata de agua caliente y friega su ropa (...). Yo levanto la cabeza... ¿es posible que estemos únicamente a quinientos metros de la calle Florida, el estuche de bombones, la vía de cristal y oro de nuestra ciudad?

Arlt, Roberto. (1932). “Desocupados de Puerto Nuevo”, en revista *Actualidad*, Nº 3, Buenos Aires.

- A partir del análisis de la tabla de la página anterior, explicá la siguiente afirmación que sostienen los autores: “El flujo ultramarino fue reemplazado por las migraciones internas”.
- ¿Hacia qué ciudades se trasladaban los migrantes internos? ¿Por qué?
- ¿Cómo impactó ese proceso en la urbanización?
- ¿Cómo describe Arlt la situación de las personas migrantes?